



Schwäbisch Gmünd, 13.05.2019
Gemeinderatsdrucksache Nr. 092/2019

Vorlage an

Ortschaftsrat Bettringen

zur Unterrichtung
- öffentlich -

Verwaltungsausschuss

zur Beschlussfassung
- öffentlich -

Übernahme des städtischen Kindergartens Sonnenschein in die Trägerschaft des Eltern-Kind-Zentrums Wippidu e.V.

Beschlussantrag:

Die Stadt Schwäbisch Gmünd überträgt an das Eltern-Kind-Zentrum Wippidu e.V. zum 01. September 2019 den Betrieb des Kindergartens Sonnenschein in Schwäbisch Gmünd-Oberbettringen. Der Träger Eltern-Kind-Zentrum Wippidu e.V. betreibt in der Rheinstraße 40 zukünftig insgesamt 3 Gruppen - neu die Kindergartengruppe Sonnenschein und weiterhin die bestehenden Krippengruppen Kikidu und Känguru. Der Name der Einrichtung lautet ab 01.09.2019 Kinderhaus Rheinstraße.

Sachverhalt und Antragsbegründung:

Der Kita-Standort Rheinstraße ist seit vielen Jahrzehnten – wenn auch mit wechselnder Trägerschaft – ein wichtiger und nachhaltiger Standort im Bereich der Kita-Infrastruktur. Zunächst war die Kita in Trägerschaft der katholischen und evangelischen Kirchengemeinden und zuletzt in Trägerschaft der Stadt sowie des Eltern-Kind-Zentrums Wippidu e.V..



Die Stadt Schwäbisch Gmünd betreibt dort den Kindergarten Sonnenschein mit einer Kindergartengruppe VÖ Ü3 (mit verlängerten Öffnungszeiten von 6 Stunden). Im gleichen Gebäude betreibt der Verein Eltern-Kind-Zentrum Wippidu e.V. die Krippengruppen Kikidu GT u3 (mit Öffnungszeiten von 9 Stunden) und Känguru VÖ u3 (mit verlängerten Öffnungszeiten von 6 Stunden). Die Stadt Schwäbisch Gmünd ist Eigentümerin des Gebäudes Rheinstraße 40.

Die Krippengruppe Kikidu in der Rheinstraße 40 steht für ein Kooperationsmodell von Bosch Automotive Steering GmbH, Barmer GEK, der Stadt Schwäbisch Gmünd und Wippidu. Seit 01.04.2008 werden hier den Mitarbeitern der beteiligten Betriebe Plätze für ihre Kinder bis zum Kindergartenalter zur Verfügung gestellt, damit diese frühzeitig wieder ins Berufsleben einsteigen können.

Im Rahmen der Beschlussfassung der Bedarfsplanung für die Bereiche Kindergarten und Betreuungsangebote für unter Dreijährige (Gemeinderatsdrucksache Nr. 40/2019) wurde ein möglicher Trägerwechsel bereits angedeutet.

Anlass für diesen Wechsel gibt die stark anwachsende Zahl neuer Kitas, sowie die Notwendigkeit effektiv, d.h. unter Vermeidung von Doppelstrukturen bzw. doppelter Trägerschaft an einem Ort zu arbeiten. Im Zuge der Planungen für das neue Kinderhaus Goethestraße stellte sich daher ganz konkret die Frage, wie kann in kurzer Zeit der Aufbau dieses Kinderhauses qualitativvoll bewerkstelligt werden. Von der Leiterin des städtischen Kindergartens Sonnenschein in der Rheinstraße 40 wurde die Bereitschaft zur Übernahme der Leitungsaufgaben des neuen Kinderhauses signalisiert. Fast alle Mitarbeiterinnen des Kindergartens Sonnenschein äußerten den Wunsch ebenfalls in die neue Kita wechseln zu wollen. Entsprechende Anträge auf Umsetzung können daher zu gegebener Zeit für die Mitarbeiterinnen gestellt werden. Insgesamt sind derzeit neben der Leiterin mit 100% Beschäftigungsanteil in S 9, zwei weitere Mitarbeiterinnen mit jeweils 50 % Beschäftigungsanteil in S 8a sowie eine zusätzliche Kraft für Sprachförderung mit 13 Stunden (bei 4 ISK Gruppen) im Kindergarten Sonnenschein tätig.

Es war daher folgerichtig und im Sinne der Effektivität auch sinnvoll, zu überlegen, ob die bereits bestehende Gruppe nicht vom Träger Wippidu e.V. übernommen werden sollte.

Das Eltern-Kind-Zentrum Wippidu e.V. engagiert sich seit 1992 in der Kinderbetreuung unserer Kleinsten. Der Verein betreibt in Schwäbisch Gmünd seit 2009 die Spielgruppe Wombats. Diese Spielgruppe ist derzeit im Canisiushaus untergebracht, wird aber zum 01.10.2019 in die neuen Räume an der Großsporthalle wechseln und dort mit einer neuen Krippengruppe die Einrichtung Wombats Krippe und Spielgruppe bilden.

Seit 2012 betreibt der Verein die Krippengruppe PH-Strolche an der pädagogischen Hochschule.

Eine weitere zusätzliche Krippengruppe in Herlikofen „Kinderkrippe Vogelnest Wippidu“ wird in Trägerschaft des Vereins zum 01.09.2019 starten.

Ebenso ist der Verein bereits mit Krippenbereich mit Gruppen in Spraitbach und Mutlangen aktiv.

Bisher hat sich der Verein Eltern-Kind-Zentrum Wippidu e.V. hauptsächlich im Bereich der Betreuung der Kinder unter drei Jahren engagiert. Dadurch kam es letztendlich auch



zu der etwas unglücklichen Situation im gleichen Gebäude in der Rheinstraße 40 unter einem Dach für die Betreuung von Kindergarten- und Krippenkindern zwei unterschiedliche Träger zu haben.

Überlegungen zu einer Zusammenführung der Trägerschaft auf einen Träger im gleichen Gebäude gab es daher schon seit einiger Zeit. Durch die aktuelle Situation - Aufbauarbeit neues Kinderhauses Goethestraße und damit Wechsel des Kindergartenteams der städtischen Kita Sonnenschein - kann im gleichen Gebäude unter einer Trägerschaft neu das dreigruppige Kinderhaus Rheinstraße betrieben werden. Dies würde wichtige Synergieeffekte unter anderem bzgl. der Personalvertretung zur Folge haben.

Umsetzung:

Die bisherige Kita Sonnenschein soll nach den Sommerferien neu vom privaten Träger Wippidu e.V. betrieben werden. In der Überleitungsphase kann dem neuen Träger das Personal zeitweilig zur Verfügung gestellt werden bzw. Personal des neuen Trägers kann vor den Sommerferien hospitieren, um für die Kinder den Wechsel der Bezugserzieherinnen im guten Übergang zu gestalten.

Von den 25 Kindern des Kindergarten Sonnenschein wechseln 10 Kinder nach den Sommerferien in die Schule. Es verbleiben 15 Kinder. Nach den Sommerferien werden sukzessive 10 Kinder im Laufe des Kindergartenjahres 2019/2020 neu aufgenommen.

Bereits am 07.05.2019 wurden die Eltern im Rahmen eines Elternabends über den geplanten Trägerwechsel informiert.

Die momentanen Betreuungszeiten der Kindergartengruppe Sonnenschein mit sechs Stunden verlängerter Öffnungszeit werden beibehalten. Auch das bestehende Konzept des Kindergartens wird zu Teilen vom neuen Träger übernommen werden.

Damit ist die Einrichtung Kinderhaus Rheinstraße sehr gut aufgestellt und gewährleistet unter anderem eine Betreuungsmöglichkeit für Kinder unter drei Jahren und Kindergartenkinder unter einem Dach, was insbesondere den perfekten Übergang von der Krippen- in die Kindergartengruppe in derselben Einrichtung ermöglicht.

Die noch vorhandenen Ausstattungs- und Einrichtungsgegenstände (Teeküche, Garderobe, Möblierung, Sanitäreanlagen, Außenspielgeräte und Hochbeete) verbleiben in der Einrichtung und werden dem Träger Eltern-Kind-Zentrum Wippidu e.V. überlassen.